

On lit dans le *Voltigeur* : Des dépêches privées reçues de Saigon confirment que, depuis l'arrivée des renforts à Mayo, un véritable affolement règne à la cour de Hâ. L'empereur Tu-Duc aurait même envoyé deux mandataires auprès du gouverneur de la colonie, les chargeant de protester de ses bonnes intentions et de son désir de maintenir des relations amicales avec la France.

NOUVELLES DIVERSES

La désorganisation judiciaire

Paris, 15 juin, 11 h. soir. La commission de la réforme judiciaire s'est réunie à quatre heures et demi jusqu'à 6 heures et demi sous la présidence de M. Albert Grévy. M. Jules Simon a présenté une série d'observations spéciales. La commission a procédé ensuite à la lecture générale des articles et a résolu de ne prendre aucune décision avant d'avoir entendu M. Martin-Fouillée qui se rendra lundi devant la commission. M. Béranger a adressé à la commission un contre-projet reposant sur la suppression des tribunaux sans le nombre suffisant des affaires. La commission se réunira demain après la séance.

Après le départ des ministres, la commission de l'armée a décidé par 5 voix contre 5 de renvoyer le projet, mais de revoir les articles, afin de donner, dans une certaine mesure, satisfaction au gouvernement.

Les élections départementales. Paris, 15 juin. Les préfets, dans les départements desquels il y a des renouvellements pour les conseils généraux sont convoqués place Beauvau, pour le 15 juillet prochain.

Un candidat. Privas, 15 juin. Une réunion républicaine a adopté la candidature législative de M. Fougier, conseiller général en remplacement de M. Chalmat élu sénateur.

En outre la réunion a adopté la candidature de M. Cheslay Clauzel, conseiller général républicain de St-Pierre-Viel.

Le Congrès international de la protection de l'enfance. La séance d'ouverture du Congrès international de la protection de l'enfance a eu lieu hier, à 2 heures, au Trocadéro. L'assistance était nombreuse. Sur l'estrade on avait pris place le bureau provisoire, au remarquable MM. Rousseau, Ollande, Salneuve, Millaud, sénateurs; après un discours de M. Bohjien, président provisoire, maintenu comme président de la séance, les travaux ont commencé par la lecture d'un rapport sur les enfants par M. Nasse, et d'un rapport de M. Félix Voisin, conseiller à la Cour de cassation.

Manifestations royalistes. Paris, 15 juin. On lit dans l'Union : La jeunesse royaliste des premier et deuxième arrondissements a organisé un banquet pour le 8 juillet, anniversaire de la prise d'Alger. Dans une réunion de notabilités légitimistes, tenu chez M. le marquis de Dreuzy Bréze, M. le comte de Chevigny, président du comité royaliste de ces deux arrondissements, a, au nom de M. Denonvillers et des organisateurs du banquet, offert la présidence à M. Estancelin, qui a bien voulu l'accepter.

Les royalistes voudront, nous n'en doutons pas, prendre part à cette manifestation, dont l'importance n'échappera à personne. Le banquet sera lieu au Salon des Familles, au Grand Hôtel, à 8 heures, à sept heures du soir. Les dames sont admises. Le prix de la cotisation est fixé à 6 francs.

Les cartes sont délivrées chez M. Favier, orfèvre, 25, quai de l'Horloge, et au bureau du journal.

M. Tirard. Paris, 15 juin. M. Rouvier et M. Allain Targé avaient, hier, l'intention et l'espoir de forcer M. Tirard à donner sa démission. Tout le monde s'en est aperçu et les journaux ministériels ont constaté que tous se félicitaient de ce qu'ils considéraient comme le succès de leur intervention.

Un instant, la majorité a paru être du côté de M. Rouvier et de M. Allain-Targé. Si M. Jules Ferry n'avait pas été là, c'en était fait du ministre des finances.

Le conseil général de la Seine a adopté un vœu demandant au Parlement un vote, avant la prorogation, pour l'amnistie des condamnés pour crimes, délits politiques ou de presse.

M. Oustry assurant au conseil général de l'absence de M. Tirard. Un instant, la majorité a paru être du côté de M. Rouvier et de M. Allain-Targé. Si M. Jules Ferry n'avait pas été là, c'en était fait du ministre des finances.

L'affaire des mineurs de Besseges. La *Bataille* publie une dépêche d'Alais, annonçant que le prononcé du jugement des mineurs de Besseges a été renvoyé à mardi.

ÉTRANGER. L'Empereur Guillaume en voyage. Berlin, 15 juin. L'Empereur est parti à dix heures quarante-cinq du soir, par un train spécial, pour Wiesbaden et Ems.

La question religieuse en Allemagne. Berlin, 15 juin. La commission chargée d'examiner le projet de loi politique ecclésiastique a adopté l'article 5 du projet de gouvernement, avec un amendement en vertu duquel les évêques romains par l'Est pourront aussi remplir des fonctions ecclésiastiques en dehors de leurs diocèses.

Elle a ensuite adopté l'article 6 sans y apporter de modifications. Toutes les autres motions ont été repoussées. La première lecture est ainsi terminée et la lecture de l'article 7 est prévue pour le 20 juin.

Le cardinal Simoni aurait rappelé entre autres points que la circulaire adressée aux évêques irlandais au condamné point en Irlande une agitation légale à laquelle les évêques irlandais prendraient part, et que le Saint-Père professait la plus grande sympathie pour ses enfants d'Irlande. La circulaire aurait été destinée à rester confidentielle et une indiscretion non autorisée aurait causé sa publication dans le *Times*.

La commission des affaires étrangères a décidé de se réunir à la fin de la semaine prochaine, à la suite de la rencontre qu'il a faite de M. Ewington dans les antichambres du Vatican, et il prétend que l'ambassadeur a motivé l'envoi de M. Gladstone était en instance pour une audience de congé, qu'il n'aurait pu obtenir du Saint-Père.

Le Vatican et la Russie. Rome, 15 juin. Le *Moniteur* de Rome annonce que la mission envoyée par Léon XIII à Moscou a produit la meilleure impression sur le czar et à la cour. On pense que les relations entre le Vatican et la Russie vont devenir plus intimes et vont prendre une forme régulière.

Les fêtes du couronnement du czar. Saint-Petersbourg, 15 juin. Une revue des troupes de la garde et de la division militaire de Saint-Petersbourg a eu lieu le 12 à Krasnoï-Sélo.

Tous les représentants des puissances anxieuses du couronnement ont reçu, en souvenir de cet événement, des médailles en or, en argent et en bronze.

Les fêtes en l'honneur de M. Bright. Birmingham, 15 juin. Dans un discours sur les relations de la France et de l'Angleterre, M. Bright a dit que la création d'un deuxième canal de Suez susciterait une entente ou un dissentiment entre les deux pays.

L'orateur préfère marcher avec la France. (Applaudissements.) La création d'un deuxième canal par l'Angle terre pour son propre compte occasionnerait une grande tension dans les rapports des deux pays. Les hommes politiques devraient garder le sang-froid et témoigner à la France et au peuple français des sentiments d'amitié que ceux-ci montrent à l'Angleterre et marcher autant que possible avec la France.

La question a été facilement résolue si elle est abordée dans un esprit de conciliation, mais elle pourra devenir grave si elle est traitée dans un esprit de plus exclusivisme.

M. Bright a terminé en appuyant chaleureusement la construction du tunnel sous la Manche.

Un assassinat. Durban, 15 juin. Un missionnaire anglais a été assassiné au Zululand.

Les tarifs douaniers en Turquie. Vienne, 15 juin. Les ministres des affaires étrangères de Turquie Aarifi Pacha, vient d'adresser à tous les cabinets européens une note relative à la décision prise par le gouvernement turc de modifier les tarifs douaniers stipulés avec les différents puissances par un tarif général et unique, avec un échelle mobile des valeurs des marchandises sur lesquelles serait perçu un droit de 8 0/0.

Après avoir établi le droit du gouvernement ottoman de fixer ou de modifier ses tarifs douaniers, cette note fait observer que ce droit de visiterait illusoire si les Etats étrangers rejetaient les propositions de la Porte, pour le motif qu'un changement de tarif ne peut avoir lieu avant l'expiration des différents traités de commerce, dont quelques-uns — le traité entre l'Allemagne et la Turquie, entre autres — sont encore en vigueur pour plusieurs années.

En effet — dit Aarifi Pacha — les différents traités de commerce n'expirant pas tous en même temps, la clause de la nation la plus favorisée deviendrait alors un obstacle infranchissable pour l'unification des tarifs décidés par la Porte.

La note conclut en priant les Etats qui n'ont pas encore ratifié leurs traités de se charger de la tâche de modifier les tarifs de se hâter de le faire, pour que la question soit tranchée dans le plus bref délai.

Les événements d'Orient. Vienne, 15 juin. On mande de Budeva que Hâfiz Pacha s'est retiré par la mer. Le général d'opérer sa retraite par la mer de Scutari.

De Belgrade, on annonce l'échec du grand tunnel en construction près de Ripani. Hélène Markovitch a été probablement assassinée à la Porte de Constantinople. Elle avait été chargée de la rédaction de la note à adresser au sultan, pour que la question soit tranchée dans le plus bref délai.

La température est fort lourde; le baromètre est en baisse sensible depuis hier. Le temps paraît se mettre à l'orage.

Situation météorologique. Paris, 15 juin. Une baisse générale est assez rapide du matin au soir; elle atteint son maximum à 10 h. environ sur l'Est de la France, où existe une faible dépression (761 mm.). Le vent est faible et la mer belle partout.

La température est en baisse sur l'Angleterre, la Bretagne; elle a monté sur le reste de la France et l'Allemagne. Le thermomètre a atteint hier 22° à Stockholm, 24° à Paris, 27° à Lorient et 30° à Constantinople.

En France, le ciel va rester beau ou nuageux; quelques orages pourront éclater vers le Pas-de-Calais.

La température est fort lourde; le baromètre est en baisse sensible depuis hier. Le temps paraît se mettre à l'orage.

BULLETIN ECONOMIQUE. Commerce de l'Angleterre pendant le mois de mai 1883.

Il ressort de la statistique du mouvement commercial de l'Angleterre avec l'étranger que, pendant le mois de mai, les importations ont augmenté considérablement, tandis que les exportations ont baissé dans une grande proportion.

Et cependant, malgré la fâcheuse situation dans laquelle se trouve l'industrie des tissus de laine dans le nord de la France, la statistique anglaise accuse, pour le mois de mai, une diminution de 300,000 livres sterling sur les expéditions des mois précédents, en tissus de laine exportés en France et en Belgique, tandis qu'elle constate une augmentation dans les importations d'articles de laine étrangers.

A côté des diminutions dans les importations de laine brutes d'Australie, du Cap et d'autres pays, il y a une réduction d'environ 5 millions de lbs dans les importations de chiffons employés comme laine, et de 3 millions de lbs d'alpaga et de poils de chèvre.

Mais, contrairement à ce qui se passe chez nous, qui ne savons tirer parti de nos colonies, l'Angleterre a pour meilleur client l'Australie, qui absorbe d'énormes quantités de produits anglais, surtout les rails de fer, les instruments aratoires, machines et outils.

CHRONIQUE LOCALE. LA FÊTE DES ÉCOLES. La fête des écoles libres, qui a lieu demain dimanche, 17 juin, comprendra, outre la vente de charité, une foire aux plaisirs dont les organisateurs publient le programme suivant :

Mesdames & Messieurs! Venez, venez tous à la VENTE DE CHARITÉ. Ses gracieuses boutiques sont installées dans la splendide allée des manoirs... Milie objets divers y sont mis en vente à des prix d'un bon marché exceptionnel, défilant toute concurrence.

Voilà la santé de corps assurée par le PAIN D'ÉPIQUE HYGIÉNIQUE, spécialité de BÉCOURS, COUVERTURE et BONSONS qui présentent l'attrait de la bouche et font le charme des palais les plus délicats.

Contemplez la délicatesse et le bon goût de ces TRAVAUX À L'AIGUILLE ET DE PANTALON, les laines de cette LORNIÈRE, les merveilleux nœuds de ces Gilettes et de ces Cravates, et vous ne saurez vraiment ce qu'il faut le plus admirer.

Vous ne saurez vraiment ce qu'il faut le plus admirer. Voulez-vous assurer votre tranquillité? Venez à la FÊTE DES ÉCOLES.

chez nos petits enfants. Voici des JOUETS qui feront leur bonheur et succéderont avec avantage aux souvenirs de la Saint-Nicolas. Aux plus grands, les articles variés à l'infini de la boutique de LIBRAIRIE ET PAPETERIE paraîtront de joindre à l'agrément... S'il vous plaît pour eux de tenter la chance, entrez au kiosque CHINOIS, la grande tiré-à-bâti du Japon, mis en mouvement par la ROUE DE LA FORTUNE, vous y réservez les plus agréables surprises.

Les artistes et collectionneurs s'arrêteront volontiers devant les PEINTURES, BIBLIOTÈQUES et OBJETS D'ART, œuvres des maîtres les plus distingués et de amateurs les plus justement appréciés. Les PORCELAINES anciennes et modernes: Saxe, Gien, Vieux-Lille, Sèvres, Vieux-Rouen, s'y disputent leurs suffrages avec les FAÏENCES de Delft, de Nevers et de Monstiers.

Et, comme de vos souvenirs le pauvre ne saurait être banni, voici le BAZAR de CHARITÉ qui dispersera vos aumônes, en vous offrant tout un assortiment de VÊTEMENTS capables de satisfaire les aspirations les plus modestes et les goûts les plus variés.

C'est fini... Mais le parfum des FLEURS, en vous embaumant au passage, ne vous suggère-t-il pas le désir d'orner votre fenêtre de quel- que-une de ces PLANTES ravissantes de fraîcheur et de beauté?

La provision est ainsi faite. Et maintenant DEUX IMMENSES BUFFETS vont réparer vos forces et satisfaire à vos moindres désirs. Dîners et soupers à prix fixe ou à la carte. Champagnes, vins fins, liqueurs assorties, café, crème, glaces et sorbets. Rien n'y manquera.

Préférez-vous le calme et la simplicité de la BUVELETTE? Elle est installée sous un frais ombrage dont vous apprécierez tout le charme, en y dégustant les bières étrangères et les meilleurs produits des brasseries du pays.

Tandis que vous y serez complaisamment attaché, les échos de la FOIRE AUX PLAISIRS viendront frapper vos oreilles et vous vous hâterez d'un jour, avant que l'incomparable éclat de la FÊTE ROUBAISE ne vous cloigne sur les chaises frappé d'admiration et transporté d'enthousiasme.

Rien n'est plus vraisemblable et pourtant plus vrai que les merveilleux détails de cette FOIRE AUX PLAISIRS.

CAFÉ-CONCERT DE L'ELDORADO ROUBAISIN et ses incomparables artistes. — Orchestre de quarante musiciens.

C'est là qu'on entendra pour la première fois la fameuse romance de l'Inimitable poète LE BROUTEUX spécialement écrite pour la circonstance.

C'est dans cet EDEN que les plus humoristiques de nos diseurs de chansonnettes se feront applaudir.

Une affiche splendide donnera tous les détails du programme.

CABINET D'ÉLECTRICITÉ renfermant toutes les inventions les plus récentes qui offrent des expériences au plus haut intérêt.

LEYDIA RUMKORFF, FEMME-TORILLON, magnétisera les spectateurs les plus rebelles.

Promenade à travers les jardins du fameux OURS MARTIN, retour de Sibirie, orné de la merveilleuse horloge.

La société anthropologique de TROBOLSK, il sera conduit par L'HOMME SAUVAGE ou ROBIN DES BOIS qui, ayant fait peau neuve, a été ramené de l'Afrique centrale par la circonstance par le célèbre explorateur GARD'A-VO.

THÉÂTRE GUIGNOL. Ses marionnettes fantastiques, dans leur merveilleux travail, feront la joie des enfants et procureront aux parents de douces et tranquilles émotions.

DÉCAPITÉ-PARLANT écient en place Gréval au café du siècle dernier, venant pour nous dire ce qui se passe dans l'AUTRE MONDE.

CIRQUE-THÉÂTRE DES ENFANTS DE LA JOIE. Huit étalons présentés en liberté par D'ACK, le sans-tive.

Exercices de ventriloquie de grand succès, par FRANÇOIS-LE-GRAND et ALPHONSE-LE-NAIN.

Travail de haute école, par la très-gracieuse dame AMANDA VAN-LEGEREN, de Poperinghe.

Jeux variés, par les frères IOARE D'CAIRIE. Exercices combinés de deux amies d'enfance, FLORA, chère du Thibet, CALINE, chienne andalouse.

L'Homme-Canon, par l'HERCULE DU NORD. Lutte à outrance, par les quatre terribles tombeurs, Rassa, Mogrois, Hindou et Indigène.

GRANDE PANTOMIME par toute la troupe. COURSES — STEEPLE-CHASE. Huit poneys sortis des premiers haras de France se disputent le prix unique destiné au vainqueur.

LES PARIS SONT OUVERTS. JEUX DIVERS, BILLARD ANGLAIS, QUILLES, TÊTE DE TURC des surprises extraordinaires et des récompenses de grand valeur sont réservées aux joueurs les plus heureux et les plus habiles.

GRAND TIR À LA CARABINE. Immense choix d'armes de précision. Magnifiques salons spécialement réservés aux amateurs de tir à revolver ou au canon rayé.

GREAT-ATTRACTION! Rosita Miatta, la vraie femme à barbe et à sa cour Jehannah, paraîtront pour la seule et unique fois le 17 juin. Vaste loge contenant plus de cent personnes. Orchestre choisi.

CONCERTS D'HARMONIE & DE FANFARE. De 4 h. 1/2 à 6 h. LA CONCORDIA renfermant les meilleurs morceaux de son répertoire.

À 8 heures 1/2 LA FANFARE DELATTRE donnera un magnifique concert, dont on distribuera le programme.

À neuf heures EMBRASEMENT GÉNÉRAL DES JARDINS. Flamme de Bengale, lumière électrique. SPLENDEUR FEU D'ARTIFICE. Qu'on se le dise!

N. B. — La Commission organisatrice recommande les indications suivantes. Les objets de la vente, les jeux et diversissements de toute nature, seront offerts à des prix très-modérés, accessibles à toutes les bourses. Les portes seront ouvertes à partir de trois heures.

AVIS IMPORTANT. Le nombre des entrées accordées au jury des Conservatoires Royal de Bruxelles pour les concours des classes de contre basse, d'alto, de violoncelle, de musique de chambre (avec piano) et des quatuors à arches.

LA SOCIÉTÉ DE L'INDUSTRIE MINÉRALE (district du Nord) se réunira le lundi 18 juin, à Dorigues, sous la présidence de M. Vaillémont. Rendez-vous à dix heures et demi, à la gare de Pont de la Dédie, où s'arrêtera le train venant de Béthune.

Visite des fosses, du rivage, de la fabrique d'agglomérés et des fours à coke de la Compagnie des mines de l'Escaupelle. Visite du peignage de laines de M. Delattre. Visite de la verrerie de M. Chartier. Retour à Douai pour dîner à cinq heures.

VOL DE CHOCOLAT. — Un individu est entré mercredi dans une boulangerie de la rue de la Monnaie, pour y acheter un petit pain, et y a dérobé plusieurs tablettes de chocolat. La boulangerie poursuit le voleur en criant, mais plusieurs individus s'opposent énergiquement à l'arrestation de celui-ci, qui put fuir sans être inquiété.

UN BAIN. — Un cheval appartenant à un cultivateur de Lomme a pris le mors aux dents en passant près des docks et s'est jeté dans le canal. Il en a été retiré sain et sauf.

ACCIDENT. — Le nommé Ph. Schockaert, demeurant rue Vantrouwen, manœuvre à l'usine de Fives, a su jeudi matin un doigt de la main gauche écorché par un morceau de fer, lequel l'a travaillé. L'amputation a été jugée nécessaire.

VENTES IMMOBILIÈRES. RÉSULTAT DES ADJUDICATIONS prononcées par le Tribunal civil, le 13 juin 1883.

M. de la Roche. — Maison, rue de la Chapelle, n° 10. Mise à prix: 40,000 fr. Adjud. 40,000 fr. à M. Lefranc, avoué à Lille.

Haubourdin. — 2 maisons et 6 ares 25 centiares de fonds et terrain, rue d'Emmarin. Avoué poursuivant la vente par suite de surenchère: M. Bulteau. Mise à prix 6,900 fr. Adjud. 9,600 fr. à M. Godron, avoué à Lille.

Lille. — 2 maisons, rue Mourmant 13 et 15 (autrefois allée de la Marquise). Avoué poursuivant la vente, par suite de surenchère: M. Godron. Mise à prix: 15,285 fr. Adjud. 18,400 fr. à M. De Reaty, avoué à Lille.

NORD. Libération de la classe de 1878. — Plusieurs de nos confrères ont annoncé que la libération de la classe de 1878 était fixée au 1er septembre prochain. Il semble ignorer qu'on ne raye les classes qu'après les grandes manœuvres, qui auront à peine commencées le 1er septembre.

ARTILLERIE. — Par décision ministérielle en date du 10 juin 1883: M. Monesson, nommé capitaine en 1er, à 416 cliques, à l'état-major particulier de l'artillerie pour continuer à remplir ses fonctions actuelles de membre de la commission d'expériences de Calais.

M. de Lassegues de Panneyou, capitaine en 2e à la 6e batterie du 20e régiment, adjoint au forges du Nord, a été classé à la batterie du 1er régiment, dont il sera détaché pour continuer à occuper son emploi actuel.

COMPAGNIE DES TRAMWAYS DU DÉPARTEMENT DU NORD. — Voici les recettes du 28 mai au 3 juin 1883 et du 29 mai au 3 juin 1882, comparées à celles des mêmes périodes de 1882: Du 28 mai au 3 juin. — Nombre de voitures en 1883: 885; en 1882: 882. Recettes en 1883: 82,283 85; en 1882: 83,045 80. Différence en plus: 763 95. — Moyenne par voiture en 1883: 83 fr. 69; en 1882: 85 fr. 83. — Différence en moins: 2 fr. 14.

Du 1er janvier au 3 juin. — Nombre de voitures en 1883: 8,302; en 1882: 8,241. Recettes en 1883: 572,249 05; en 1882: 557,913 20. Différence en plus: 15,335 85. — Moyenne par voiture en 1883: 68 fr. 19; en 1882: 69 fr. 56. — Différence en plus: 0 fr. 33.

VALENTIENNES. — Jeudi, on en lieu à Anzin, au milieu d'une affluence extraordinaire de la population, les funérailles du vénérable M. Delattre, curé de la paroisse de Valenciennes.

Tout ce qu'Anzin compte de notabilités industrielles, la municipalité, la musique, avaient pris place dans le cortège et nous n'avons entendu qu'une voix pour faire l'éloge et exprimer les regrets qui l'ont suivi après lui le défunt.

M. Laine, architecte de St-Maurice à Lille, a prononcé l'oraison funèbre et il l'a fait en termes qui ont profondément ému l'auditoire. Par sa bonté, sa tolérance, par la largeur de ses vues, M. Delattre s'était acquis l'affection de toute la population d'Anzin et de Valenciennes qui ne pratiquait pas avaient pour lui du respect et de la déférence. Anzin compte plus de 9,000 habitants et une seule paroisse, c'est dire combien est lourde la tâche du pasteur qui la dirige.

TEMPLEUVE. — Un jeune homme de Roubaix, nommé Desmettre, a été écorché, il y a deux jours, à Templeuve, sous les roues d'un chariot.

ROUBAIX. — L'Infortuné. — Dans le cours de l'enquête qui a eu lieu hier par les soins de la gendarmerie, la fille Clémence Sappens, âgée de 21 ans, domestique à Leffrincheux, a été entendue par le juge d'instruction.

Elle a déclaré qu'elle avait été conduite à Valenciennes, à la prison de Valenciennes, par un nommé J. Vannoy et Karia, demeurant dans une commune aux environs de Lille.

MORTAGNE. — De nouveaux placards royalistes ont été apposés cette semaine. On lisait sur des affiches blanches, d'assez grandes dimensions, ces mots écrits à l'encre: « Vive le Roi! Vive l'Empereur! »

LA BARRÉE. — Une enquête est ouverte, relativement à un attentat à la pudeur dirigé contre une jeune fille, Julia V... domestique, par les nommés J. Vannoy et Karia, demeurant dans une commune aux environs de Lille.

ORCHIES. — La société de gymnastique et d'armes La Concorde, d'Orchies, participant aux fêtes de Calais, les fera le 2 juillet, à l'honneur d'honorer ses membres honoraires qu'ils ont droit à la réduction de 50 0/0.

Pour plus de renseignements, ils peuvent s'adresser à M. A. Liessse, président.

PAS-DE-CALAIS. La distribution des récompenses, accordées par M. le ministre de la marine et la Société centrale de Sauveteurs des navires, a eu lieu jeudi, dans le grand salon de l'Hôtel de Ville, sous la présidence de M. Mancel, chef de service de la marine à Dunkerque.

Parmi les personnes récompensées se trouvaient M. Charles Demotter, à qui le ministre de la marine avait accordé une médaille d'or de 1re classe, pour avoir ramené à Dunkerque, pendant trois années consécutives, fonctions de secrétaire de la Société humaine de Calais.

Après cette cérémonie, M. le commissaire de la marine résumait à sa table les autorités, ainsi que M. Devos, président de la Société humaine et son secrétaire, M. Demotter. Ce dernier fut pris à table, d'une attaque d'apoplexie foudroyante, le docteur Deslaurière fut appelé, il lui prodigua immédiatement une saignée qui ne donna aucun résultat. Il expira à 7 heures du soir.

BOULOGNE-SUR-MER. — Un chien, appartenant à un cultivateur, se promenant dans un champ, fut tué par un train de chemin de fer.

CHRONIQUE DES ARTS. M. de Tilly, est nommé membre du jury des Conservatoires Royal de Bruxelles pour les concours des classes de contre basse, d'alto, de violoncelle, de musique de chambre (avec piano) et des quatuors à arches.

LA SOCIÉTÉ DE L'INDUSTRIE MINÉRALE (district du Nord) se réunira le lundi 18 juin, à Dorigues, sous la présidence de M. Vaillémont. Rendez-vous à dix heures et demi, à la gare de Pont de la Dédie, où s'arrêtera le train venant de Béthune.

Visite des fosses, du rivage, de la fabrique d'agglomérés et des fours à coke de la Compagnie des mines de l'Escaupelle. Visite du peignage de laines de M. Delattre. Visite de la verrerie de M. Chartier. Retour à Douai pour dîner à cinq heures.

VOL DE CHOCOLAT. — Un individu est entré mercredi dans une boulangerie de la rue de la Monnaie, pour y acheter un petit pain, et y a dérobé plusieurs tablettes de chocolat. La boulangerie poursuit le voleur en criant, mais plusieurs individus s'opposent énergiquement à l'arrestation de celui-ci, qui put fuir sans être inquiété.

UN BAIN. — Un cheval appartenant à un cultivateur de Lomme a pris le mors aux dents en passant près des docks et s'est jeté dans le canal. Il en a été retiré sain et sauf.

ACCIDENT. — Le nommé Ph. Schockaert, demeurant rue Vantrouwen, manœuvre à l'usine de Fives, a su jeudi matin un doigt de la main gauche écorché par un morceau de fer, lequel l'a travaillé. L'amputation a été jugée nécessaire.

VENTES IMMOBILIÈRES. RÉSULTAT DES ADJUDICATIONS prononcées par le Tribunal civil, le 13 juin 1883.

M. de la Roche. — Maison, rue de la Chapelle, n° 10. Mise à prix: 40,000 fr. Adjud. 40,000 fr. à M. Lefranc, avoué à Lille.

Haubourdin. — 2 maisons et 6 ares 25 centiares de fonds et terrain, rue d'Emmarin. Avoué poursuivant la vente par suite de surenchère: M. Bulteau. Mise à prix 6,900 fr. Adjud. 9,600 fr. à M. Godron, avoué à Lille.

Lille. — 2 maisons, rue Mourmant 13 et 15 (autrefois allée de la Marquise). Avoué poursuivant la vente, par suite de surenchère: M. Godron. Mise à prix: 15,285 fr. Adjud. 18,400 fr. à M. De Reaty, avoué à Lille.

NORD. Libération de la classe de 1878. — Plusieurs de nos confrères ont annoncé que la libération de la classe de 1878 était fixée au 1er septembre prochain. Il semble ignorer qu'on ne raye les classes qu'après les grandes manœuvres, qui auront à peine commencées le 1er septembre.

ARTILLERIE. — Par décision ministérielle en date du 10 juin 1883: M. Monesson, nommé capitaine en 1er, à 416 cliques, à l'état-major particulier de l'artillerie pour continuer à remplir ses fonctions actuelles de membre de la commission d'expériences de Calais.

M. de Lassegues de Panneyou, capitaine en 2e à la 6e batterie du 20e régiment, adjoint au forges du Nord, a été classé à la batterie du 1er régiment, dont il sera détaché pour continuer à occuper son emploi actuel.

COMPAGNIE DES TRAMWAYS DU DÉPARTEMENT DU NORD. — Voici les recettes du 28 mai au 3 juin 1883 et du 29 mai au 3 juin 1882, comparées à celles des mêmes périodes de 1882: Du 28 mai au 3 juin. — Nombre de voitures en 1883: 885; en 1882: 882. Recettes en 1883: 82,283 85; en 1882: 83,045 80. Différence en plus: 763 95. — Moyenne par voiture en 1883: 83 fr. 69; en 1882: 85 fr. 83. — Différence en moins: 2 fr. 14.

Du 1er janvier au 3 juin. — Nombre de voitures en 1883: 8,302; en 1882: 8,241. Recettes en 1883: 572,249 05; en 1882: 557,913 20. Différence en plus: 15,335 85. — Moyenne par voiture en 1883: 68 fr. 19; en 1882: 69 fr. 56. — Différence en plus: 0 fr. 33.

VALENTIENNES. — Jeudi, on en lieu à Anzin, au milieu d'une affluence extraordinaire de la population, les funérailles du vénérable M. Delattre, curé de la paroisse de Valenciennes.

Tout ce qu'Anzin compte de notabilités industrielles, la municipalité, la musique, avaient pris place dans le cortège et nous n'avons entendu qu'une voix pour faire l'éloge et exprimer les regrets qui l'ont suivi après lui le défunt.

M. Laine, architecte de St-Maurice à Lille, a prononcé l'oraison funèbre et il l'a fait en termes qui ont profondément ému l'auditoire. Par sa bonté, sa tolérance, par la largeur de ses vues, M. Delattre s'était acquis l'affection de toute la population d'Anzin et de Valenciennes qui ne pratiquait pas avaient pour lui du respect et de la déférence. Anzin compte plus de 9,000 habitants et une seule paroisse, c'est dire combien est lourde la tâche du pasteur qui la dirige.

TEMPLEUVE. — Un jeune homme de Roubaix, nommé Desmettre, a été écorché, il y a deux jours, à Templeuve, sous les roues d'un chariot.